

От редактора

Дорогие коллеги, представляю второй номер нашего журнала.

Прежде всего, хочу обратить ваше внимание на глубокий анализ проблемы рациональности в статье М.С. Гусельцевой. Принципиально новый ракурс подхода к этой классической проблеме сопровождается в данной работе современными размышлениями о важности осознания человеком выбранного пути и свободы поведения, всегда сопряженными с ответственностью за сделанный выбор.

Не меньший интерес вызывает статья Е.В. Улыбиной и Е.А. Вербицкой, в которой оригинальным образом сопоставляются разные воззрения на справедливый мир и конкурентный мир бизнеса. Особое значение данной работы связано с тем, что в ней убедительно показаны границы между понятием «честность в бизнесе» у предпринимателей и у людей, не занимавшихся бизнесом. При этом отсутствие значимых различий по данному вопросу связывается авторами с культурным контекстом.

В эмпирических исследованиях отражен широкий круг вопросов, чрезвычайно актуальных для современности. Прежде всего, это, конечно, изучение психологического состояния людей в виртуальной коммуникации в различных социальных сетях, представленное в статье В.Р. Орестовой, Д.П. Ткаченко и А.А. Соколовой. Огромный интерес, особенно в современной ситуации возрастающей роли виртуальной коммуникации, приобретают данные, отражающие своеобразие размещенного в различных социальных сетях контента. В статье также раскрываются особенности содержания личных страниц людей разного возраста, переживающих психологическое состояние одиночества.

Культурный контекст и информационные выборы в реальном и виртуальном пространстве стали темой статьи Е.А. Киселевой, которая показала значение разных информационных и культурных контекстов в ситуации жесткой (смена места жительства) и текучей (постоянство социальной ситуации) транзитивности. Особое внимание автор обращает на особенности аккультурации в Германии переехавших из России этнических немцев, что позволяет увидеть эту специфическую ситуацию в рамках универсальных закономерностей информационных пространств – реального и виртуального – в ситуации транзитивности.

Проблема психологической готовности к соревнованиям в статье Н.Ю. Федуниной рассматривается в контексте концепции психической экономии П. Жане. Автор уделил внимание не только подробному теоретическому анализу, но и сопроводил его эмпирическими материалами, раскрывающими специфику и типологию

динамической организации подготовки спортсменов и их поведения во время и после соревнований, а также способы коррекции нарушений, связанных с психической силой и психическим напряжением.

На материале исследования оценки коротких временных интервалов обнаружены различия между нормальным процессом старения и депрессиями позднего возраста. В статье Е.Ю. Балашовой, Л.И. Микеладзе и Е.К. Козловой показано, что при нормальном старении большое значение для точности оценки временных интервалов имеет образовательный уровень и социальный статус человека. Однако при депрессиях позднего возраста нарушения, связанные с переоценкой интервалов, свидетельствуют, что образовательный уровень и социальный статус человека не имеют значения и не компенсируют нарушения.

Актуальная для сегодняшних дней проблема аутизма изучалась в работе Н.В. Мазуровой и Т.А. Гавриш. Авторы рассмотрели возможности коррекции социального поведения и когнитивных отклонений детей в условиях дошкольного образования, показав возможности и ограничения такой коррекции.

В работах наших молодых коллег радует выбор ими сложных и актуальных проблем – от важного вопроса самозанятости, особенно значимой в современной ситуации экономической прекарности после карантина, до изучения перфекционизма – явления, всегда интересного для психологов прежде всего связью с различными индивидуальными характеристиками – от тревожности до демонстративности.

From the editor

Dear colleagues, I am glad to present the second issue of our journal. First of all, I want to draw your attention to a deep analysis of the problem of rationality in an article by M.S. Guseltseva. In this article, a fundamentally new angle of approach to the classical problem of rationality turns into contemporary reflections about the importance of recognizing a person's chosen path and freedom of behavior, always associated with responsibility for the choice made.

Empirical studies present a wide range of issues that are extremely relevant to modern times. First of all, this is the study of the psychological state of people in virtual communication within the framework of various social networks, presented in the article by V.R. Orestova, D.P. Tkachenko and A.A. Kozlova. Of great interest, especially in the current situation of the growing role of virtual communication, is data that shows the originality of the content presented in various social networks. The article also reveals the features of the content of personal pages of people of different ages experiencing the psychological state of loneliness.

Of no less interest is the article by E.V. Ulybina and E.A. Verbitskaya, in which originally is compared ideas about a fair world and a competitive world of business. The special significance of this work is due to the fact that it convincingly shows the boundaries of the concept of "honesty" in business for entrepreneurs and people who are not involved in business. Moreover, the absence of significant differences on this issue is associated by the authors with the cultural context.

The cultural context and informational choices in real and virtual space became the subject of an article by E.A. Kiseleva, who showed the importance of different informational and cultural contexts in a situation of rigid (change of residence) and fluid (constancy of the social situation) transitivity. Particular attention in the article is drawn to the specifics of acculturation in Germany of ethnic Germans who have moved from Russia, which introduces a specific situation into the framework of the universal laws of information spaces – real and virtual – in a situation of transitivity.

In the article of N.Yu. Fedunina the definite problem of psychological preparedness for competition is considered in the context of the concept of mental economy P. Janet. The author presents not only a theoretical analysis, but also significant empirical materials that reveal the specifics and typology of the dynamic organization of training and behavior in athletes' competitions, as well as methods for correcting disorders associated with mental strength and mental stress.

Based on the evaluation of short time intervals, the differences between the normal aging process and late depressions are shown. In the

article of E.Yu. Balashovoy, L.I. Mikeladze and E.K. Kozlova is shown that with normal aging, the educational level and social status of a person are of great importance for the accuracy of assessing time intervals. However, with depressions of late age, violations associated with the reevaluation of intervals, the educational level and social status of a person don't matter and do not compensate for the violation.

Actual current problem of autism was studied in the work of N.V. Mazurova and T.A. Gavrish. The authors examined the possibilities of correcting social behavior and cognitive deviations of children in pre-school education, showing the possibilities and limitations of such a correction.

In the work of our young colleagues is very pleasant the choice of complex and actual problems – from the significant question of self-employment, which is especially important in the current situation of economic precariousness after quarantine, to the study of perfectionism – a phenomenon that is always interesting for psychologists, especially with regard to its various individual characteristics – from anxiety to demonstrativeness.